
2024年8月21日 星期三 A首席编辑 郭知欧 3专栏

在男足国家队重新集结、
为世预赛 18 强赛展开准备之
前，中超联赛上周末再度在上
海进行了一场德比大战，上海
申花以3比1逆转上海海港，将

两队之间的积分差距缩小为 2
分。这也使得本赛季中超联赛的
夺冠悬念再起，无论是对沪上双
雄抑或是整个中超联赛而言，这
无疑是一个积极的信号。

关于德比战本身，笔者不想
再多赘言，毕竟沪上球迷对这场
德比战的关心程度远超他人，而
且对比赛过程中的每一个细节也
更为清晰。我想说的是，这场比
赛战罢，让原本平淡无奇的中超
重新有了刺激点，毕竟在还剩六
轮的情况下，2分的差距让各种情
况都有可能发生。而且，这其中
更为重要的是，亚足联全新的跨
年度亚冠精英联赛将在国家队参
加完前两轮 18 强赛之后全面展
开，申花和海港两队均将出战。

如果只有其中的一队参赛，
则因为赛事密集程度不一，可能

会在中超联赛冠军的争夺方面产
生在外人看来“不公之处”，一个
会遭遇一周双赛，一个则一直是
一周一赛。但如今不存在这种情
况，这就使得今年中超冠军的争
夺好戏就更有意思了。而在身后
排名暂时列第三位的成都蓉城
队，则由于积分差距较大，想要在
6 轮之内缩小至少 10 分的差距，
几乎无异于天方夜谭。

更为重要的是，作为中超最
高水准的两支队伍，到洲际赛场
上将展现出怎样的水准？尤其
是，全新的亚冠精英联赛中，亚足
联已经放开外援政策，允许各参
赛队执行所在会员协会的联赛外
援规则，像韩国K联赛目前是“5+
1”、日本J联赛如今是没有限制，
中超就五外援，在与韩日球会的
对抗中，外援人数本身就缺少至

少一人的情况下，能否战而胜
之？这或许将会影响到接下来中
超联赛是否会进一步放宽外援的
大政策。这显然将成为精英联赛
展开之后的另一大热点话题。

从目前的情况来看，申花出
战亚冠的次数远多于海港，但整
体成绩方面却无法和海港相比。
今年三场德比战(包括年初的超
级杯赛)，申花是2胜1平，占据优
势。那么，申花能否在洲际赛场
上改写“外战不灵”的历史？而海
港在中超一路横扫、遭遇挫折之
后，可否缓过劲来，在洲际赛场上
重新找到属于自己的位置？这也
让随后的比赛更具看点，也更令
人关注。亚冠的全面启动，某种
程度上是让中超的争夺更充满了
戏剧性。还是耐心地看看接下来
会发生什么。
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中超冠军
的“判官”

上海两强未来客场与蓉城
队的比赛，极可能成为本赛季
的“冠军点”，决定最后冠军的
归属。

但是，从刚刚结束的本赛
季第三场上海德比来看，决定
今年中超冠军归属的“判官”恐
怕不是蓉城队，而是上海这两

支球队自己。
刚刚过去的上海德比，两支

球队四个进球分别是用各自最擅
长的战术打进的。穆斯卡特球队
的“大杀器”就是通过左路进攻的
过载，调动对手的防守重心偏离
海港队的右路，制造对手的防守
盲区，然后通过高质量的横传转
移，由右路的武磊、王燊超等无球
跑位好的球员在对方的盲区完成
致命攻击。这次导致王燊超进球
的整个过程，堪称海港队这一战
术的经典之作。而斯卢茨基球队
的制胜法宝则是快速的进攻转
换，比如本场比赛导致路易斯破
门的申花队两次进攻，时速均达
到了25公里左右，在足球场上时
速超过 25 公里的跑动就是冲刺
跑了。申花队在比赛最后时刻能
够通过球员的接力完成如此快速
的进攻推进，与其说是球员体能
的胜利，不如说是战术的胜利。

于汉超扳平比分的进球，也同样
很有斯卢茨基球队的特色。

申花队虽然开局不利，但是凭
借强烈的求胜欲持续进攻，终于在
收官阶段迎来了申花时刻。而海
港队被罚下一人后，巴尔加斯与武
磊的左右位置互换，失去了继续强
攻左侧，并利用右侧的防守盲区扩
大比分的机会。海港队与其说是
输在少一人作战，不如说是没有将
自己的“大杀器”用到底。其实，以
海港队的进攻实力，即便少一人，
他们只要坚持自己的战法，仍然有
扩大比分的机会。

接下来的争冠战，两支上海
球队还要过六关，每一关都像是
德比的续集。无论是海港队还是
申花队，谁能够在剩下的六场联
赛中踢得更像自己，谁能不为场
内外的各种变量自乱阵脚，坚持
自己的战术风格，谁才更可能笑
到最后。

用企业家精神
培养冠军

在电影《抓娃娃》中，企业家
马成钢为培养儿子马继业，为他
打造了一个“楚门的世界”——
让儿子在仿造的父亲的成长环
境中成长，从而复制父亲的成功
之路。我们觉得夸张、荒诞。

其实，这背后有严肃的理论
支撑。“环境决定论”即是最切题
的。在这个理论框架下，环境被
视为塑造个人发展的关键因素，
特定的环境能激发出特定的行
为模式和成功路径。马成钢失
败了，但有另一个人成功了，他
叫郑建坪。

郑建坪是郑钦文的父亲，是
湖北十堰一家汽配公司的老板，
算是个企业家。郑建坪通过精
准复制李娜的成长环境来培养
女儿，他为郑钦文选择了与李娜
相同的启蒙教练、省队教练、外
籍教练，以及签约同一家经纪公
司，确保女儿在每个关键发展阶
段都得到与李娜相似的指导和
资源，以此最大化地提高女儿的
成功几率。

但如果我们只看见这些皮
毛，就低估了郑爸爸的成功学。
造环境的背后，展现了多方面的
企业家精神。首先，他拥有战略
眼光和长远规划能力，从郑钦文
年幼时就为她设计了清晰的发
展路径。这种前瞻性思考和规
划能力正是成功企业家所具备
的重要品质。他将已被李娜验
证过的资源拿来复用，体现的是
战略视角下精准配置资源的能
力。

此外，郑建坪表现出了强烈
的创新意识和差异化思维。他
没有选择传统的体制内培养路
径，而是果断走上了体制外的个
性化培养道路，这种选择本质上
是一种高风险的投资行为。然
而，他对未来的潜在回报充满信
心，甚至不惜抵押房产，为女儿
争取更多比赛机会。这样的勇
气和承担风险的能力，正是许多
企业家成功的关键。在这个过
程中，他展现了坚定的执行力和
毅力，面对各种挑战毫不退缩，
始终坚持初衷，不断为女儿争取
最好的发展机会。

郑建坪还表现出了强烈的
结果导向和成就驱动。无论是
决策还是行动，他都始终围绕着
让女儿在网球领域取得卓越成
就这一核心目标。这种清晰的
目标导向，使得他的每一步努力
都能集中在最重要的事情上，最
终帮助女儿取得了令人瞩目的
成绩。

当我们还陷在体制与市场
两种路线的空泛争论中，郑爸爸
已经用企业家精神拆解并复制
了成功。

●巴黎奥运会圆满结束
了。它的开幕式标新立异，在
塞纳河上开出了游船派对，令
人赏心悦目。塞纳河两岸的夜
景也让人过目难忘。浪漫之都
不虚此名。平常日子里塞纳河
长长的河坝下也是一个好去
处。沿着堤岸有一字排开的古
董小店、旧书报摊、艺术画廊，
甚至宠物铺子。我在法国足球
世界杯时在巴黎城区的美丽城
借了民宿度过了四十多天。采
访之余，我最欢喜的是沿着塞
纳河去溜达散步。这里人少安
静，能躲开凡尔赛宫、巴黎铁塔
那里的繁杂喧闹。塞纳河的岸
上堤下又有巴黎普通市民们缓
步而行，优闲自在。如果谁去
巴黎游览，能到塞纳河沿岸去
打卡，那就可称不虚此行了。

请记得我的提示。
●收回话题。巴黎奥运会的

一个重大话题是国际奥委会主席
巴赫在本月10日宣布了他的决定，
他不再寻求继续担任主席。明年3
月将会选举出国际奥委会的新任
主席。国际社会原先是希望巴赫
在主席岗位上干到2029年的。现
在好了，巴赫自己炒了自己的鱿
界，到点下岗。巴赫今年70岁，德
国人，曾在1976年奥运会上夺得男
子花剑金牌。他也因此成为第一
位夺得过奥运冠军的国际奥委会
主席。2013年，巴赫被推选为国际
奥委会的第九任主席。他上任后
面临的一个重大挑战是在世界经
济不景气的局面下如何维持且确
保奥运会的高质量举办。在巴赫
的主持下，奥运会从申请制变成了
邀请制。今年的巴黎奥运会和

2028年洛杉矶奥运会就是由国际
奥委会在 2017 年授予了主办权
的。巴赫自剑客退役后攻读法律
专业，创办过律师事务所，能说四
种语言。巴赫以其稳健的领导风
格而备受世界尊敬。他可称圆满
地完成了他的12年任期。

●巴赫与中国很友好，交情
颇深。北京冬奥会就是在他的任
内成功举办的。他在闭幕式致辞
时连开中文：“谢谢！中国！”“志
愿者，谢谢你们！”巴赫与阿拉上
海缘分不小，他运动员生涯的最
后一场比赛就是在上海打的。他
多次造访上海。今年5月巴赫访
问了上海体育大学，被授予了“名
誉教授”的称号。巴赫教授，有空
经常来上海白相相。哈哈。

谁会继任巴赫，这是另一个
话题了。有空再聊吧。

按照中国足球队的官方公
告，就在今天上午，国家队以直播
的形式宣布新一期名单。

9月的世预赛，中国男足将于
9月5日晚在客场对阵日本，此后
在 9 月 10 日，国足将在大连梭鱼
湾足球场迎战沙特阿拉伯。

这次，中国男足第一次采取
直播的形式，宣布新一届的十八
强赛中国男足集训名单。

说到国足名单宣布的方式，
2022年世界杯之前，乌拉圭国家
队宣布名单的方式给我们留下深
刻印象。乌拉圭足协发布了一条
视频短片，片中乌拉圭主帅、原申
花外援迭戈·阿隆索根据乌拉圭
地图，逐个指向球员所在的家
乡。镜头转向这些地方，这些地
方的百姓和球迷在镜头前举起对
应球员的球衣，宣布国脚名单同
时，也显示家乡父老对为国出战
的国脚们的支持。

到了2024年欧洲杯之前，不
少国家队在宣布名单方面都采取
了比较有创意的自己的方式。
2024年欧洲杯西班牙国家队选择
由球员的家人在短视频里来揭晓
国脚名单，由孩子们说出父亲的
名字。

东道主德国队在公布欧洲杯
大名单时，像挤牙膏方式，每天公
布几位入选球员，然后最终慢慢
地揭晓了国家队整个大名单。

比利时采用了街头喷绘涂鸦
方式公布了国足名单。卡塔尔世
界杯，英格兰用动画方式来公布
大名单，把公布名单和游戏结合
在一起。

不妨看看这次中国男足公布
名单的方式是，在直播中会以如
何的形式来宣布球员的名字？不
管怎么说，这种小小的变化都是
一种进步。

国足公布名单
的新花样

亚冠或是
试金石

多多益善
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